

NOTE XXVIII.

DESCRIPTION DES DEUX SEXES DE LA
LABIA GRAVIDULA, GERST.

PAR

A. de BORMANS.

La femelle a été très bien décrite et figurée sous le nom de *Forficula (Apterygida) gravidula* 1). Nous allons indiquer les différences qui en distinguent le mâle et une courte diagnose des deux sexes:

Glabra, rufo-ferruginea; antennarum (11 artic.) articulis duobus vel tribus primis, pronoti basi, elytrorum disco, pedibusque testaceis pallidioribus; alis nullis; abdominis margine laterali infuscato.

Abdomen crassum, convexum; medio (♂ magis, ♀ minus) dilatatum; segmento ultimo dorsali: ♂ ♀ leviter bituberculato, triangulariter impresso, ♂ rectangulo, transverso, ♀ postice attenuato.

Pygidium: ♂ crassum, latum, parum productum, declivum, valde convexum, rectangulum, margine postico granuloso reflexo. — ♀ parvum, globulosum.

Forcispis crura: ♂ robusta, rotundata, basi remota subdilatataque, leviter intus arcuata, mucronibus contiguïs, margine interno ad tertiam partem apicalem spina parva acuta armato. — ♀ fere contigua, subrecta, mucronibus acutis decussatis.

	Millim.
Longit. corporis ♂	5—7.
— pronoti	1.50

1) Gerstaecker, Arch. f. Naturgesch. Bd. XXXV, 1. S. 221 (1869); Ibid., Gliederth.-Fauna Sansib. S. 50. Taf. III, Fig. 9.

Longit. elytri	1.50
— ult. segm. dors.	0.75
— forcipis	1.50—2.
Latit. pronoti	1.50
— elytrorum	1.75
— abdom. maxima	2.40
— ult. segm. dors.	2.

L'abdomen du ♂ est un peu moins dilaté au milieu que celui de la ♀.

Le *dernier segment dorsal* est rectangulaire, transversal, un peu moins de trois fois aussi large que long; le bord postérieur droit présente, au dessus de chaque racine de la pince, un petit tubercule convexe, arrondi, plus marqué chez le ♂ que chez la ♀. On remarque chez les deux sexes, entre ces tubercules, une impression triangulaire dont la pointe est tournée en avant.

Le *pygidium*, très petit et globuleux chez la ♀, est large, épais, peu proéminent, déclive, très convexe jusqu'au bord postérieur granuleux et réfléchi, chez le ♂.

Le *pénultième segment ventral* ♂ est grand, arrondi, et cache en grande partie le dernier.

Les *branches de la pince* ♂ sont robustes, arrondies, bien écartées à la base, légèrement et régulièrement arquées jusqu'aux pointes peu aiguës qui se touchent. Leur grosseur reste constante jusque vers l'apex. Leur bord interne présente, un peu au delà de la base un léger renflement très court, puis aux $\frac{2}{3}$ de sa longueur, une petite épine très aiguë.

La taille peut varier beaucoup d'un exemplaire à l'autre.

Cette espèce a été trouvée d'abord en Afrique, non loin de Zanzibar (Mombas), puis signalée d'Amérique: Porto-Rico, Brésil. — Le Musée de Leyde en possède un ♂ pris en Décembre 1877 sur le Mont Indrapoera (Sumatra) à une élévation de 2900 Mètres (Expéd. Scientif. Néerland.), et en outre ♂ et ♀ de Java, provenant de l'ancienne collection van Eyndhoven:

Ixelles-lez-Bruxelles, Juin 1884.